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Цель. Острота вопроса определяется тем, что в связи с реализацией Болонских соглашений в систе-
ме работы военных вузов Российской Федерацией произошли достаточно серьезные изменения, в том 
числе в сфере подготовки и аттестации научных и научно-педагогических кадров в адъюнктурах. Подня-
та проблема соответствия качества защищаемых диссертаций по «закрытым научным специальностям» 
основным критериям, которым должны отвечать диссертации на соискание ученых степеней. Затрону-
ты вопросы реализации дополнительных критериев к публикации основных научных результатов дис-
сертационного исследования. Отмечены особенности взаимодействия научного руководителя и адъюн-
ктов, многие из которых, имея опыт военной службы, не обладают необходимыми навыками проведе-
ния научных исследований. Указано на непрозрачность деятельности специальных экспертных советов. 
Методология: диалектика, системный анализ, формально-юридический и др. методы. Выводы. Изме-
нения системы функционирования военных вузов, работающих по «закрытой тематике», привели к отто-
ку высококвалифицированных кадров, усложнению процедуры аттестации при присвоении ученых степе-
ней, снижению мотивации научно-исследовательской деятельности и научного потенциала сотрудников. 
В современных условиях важно определить назначение адъюнктуры в военных организациях, пересмо-
треть структуру и содержание послевузовской профессиональной подготовки в соответствии с принци-
пами формирования единого образовательного пространства, но с актуализацией российского историче-
ского опыта развития военных организаций. Условиями, обеспечивающими эффективное функциониро-
вание системы аттестации научных и научно-педагогических кадров в военных организациях государства, 
следует признать: устранение разночтений в нормативных правовых актах, конкретизацию в локальных 
актах организаций предъявляемых требований и обеспечение реального механизма их выполнения; уси-
ление контроля со стороны специалистов за содержанием диссертаций, подготавливаемых по «закры-
тым научным специальностям»; постоянное повышение уровня профессионализма и компетентности чле-
нов специальных диссертационных советов по «закрытым научным специальностям». Научная и практи-
ческая значимость. Статья направлена на привлечение внимания профессионалов к решению проблем, 
связанных с процессом подготовки и аттестации научных и научно-педагогических кадров в военных об-
разовательных организациях.
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Purpose. The issue has become relevant as some serious changes have taken place in the system of operations 
of military higher educational institutions of the Russian Federation in view of performance of the Bologna 
agreements including changes in training and attestation of scientific and academic staff within postgraduate 
studies. The authors raise the issue of compliance of the quality of the defended theses on “closed scientific 
branches” with the key criteria applicable to the theses for academic degrees. The article covers the issues of 
introduction of additional criteria for publication of the main scientific results of thesis research. The publication 
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notes peculiarities of cooperation between an academic supervisor and junior scientific assistants, many of 
whom have military experience but no required research conduction skills. The authors point out the absence of 
transparency in the activities of special expert councils. Methodology: dialectics, systemic analysis, technical legal 
and other methods. Conclusions. Changes in the system of functioning of military higher educational institutions 
working on “closed subjects” have led to the outflow of highly qualified staff, complication of the attestation 
procedure at academic degree granting, decrease in the motivation for research and the scientific potential of 
the staff. In the modern conditions, it is important to determine the designation of postgraduate studies in military 
organizations, review the structure and content of postgraduate professional training according to the principles 
of creation of the single educational environment but with an update of the Russian historical experience of the 
development of military organizations. The following conditions should be acknowledged the ones ensuring efficient 
functioning of the system of attestation of scientific and academic staff in state military organizations: elimination 
of discrepancies in statutory acts, specification of the set requirements and ensuring an actual mechanism of their 
fulfillment in local acts of organizations; strengthening of control of specialists over the content of theses made on 
‘closed scientific branches’; constant increase in the level of expertise and competence of members of special 
dissertation councils on “closed scientific branches”. Scientific and practical significance. The article is aimed 
at attraction of attention of professionals towards solution of issues related to the process of training and attestation 
of scientific and academic staff in military educational institutions.
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